

## **Genèse des Rites égyptiens et le Rite de Memphis-Misraïm (Garibaldi 1881)**

Une Tenue maçonnique ne peut exister sans un rituel immuable comme certains que nous avons dans notre vie de tous les jours. Il en existe une grande diversité, issus de l'histoire de la Maçonnerie, mais qui tous, se ressentent et se vivent lors des Tenues dans un temple maçonnique.

Les Rites égyptiens forment une famille de Rites maçonniques nés au début du XIX<sup>ème</sup> siècle, dans le sillage de la Campagne d'Égypte.

Les Rites de Memphis-Misraïm illustrent la présence, dans la Franc-maçonnerie, de l'ancestral thème des mystères de l'Égypte antique et de ses Temples, et ils ont comme vocation d'avoir une vision différente de la Franc-maçonnerie Traditionnelle, c'est-à-dire qu'ils ne se réclament ni de la Grande Loge Unie d'Angleterre (déiste et exclusivement masculine), première structure maçonnique constituée en Angleterre, ni des Obédiences à caractère sociétal.

Quatre Rites écrivent l'histoire de la Maçonnerie égyptienne : le Rite de Misraïm, le Rite de Memphis, le Rite de Memphis et Misraïm issu de leur fusion à l'époque de Giuseppe Garibaldi en 1881 et le Rite de Memphis-Misraïm tel que rénové par Robert Ambelain en 1960.

Concernant le Rite de Memphis et Misraïm (1881) que nous pratiquons : à la demande, le 26 août 2007, du Frère Gérard KLOPPÉL président du Suprême Conseil des Rites Confédérés, la Loge Maât a restauré ce Rite de Memphis et Misraïm. Par un décret du 29 mars 2008, devenu le X<sup>ème</sup> Grand Hiérophante, G. KLOPPÉL a déclaré la « RESTAURATION incontestable et régulière ». La patente de ce Rite

nous a été remise le 2 mars 2016 lors d'une cérémonie dans notre Temple Fulcanelli, par le Grand Maître René P., de l'Obédience la G.L.f.R.U. (Grande Loge française des Rites Unis).

Si la pratique de ces Rites véhicule notamment une tradition hermétique certaine, la plupart des « Maçons d'Égypte » ont été au XIX<sup>ème</sup> siècle, d'ardents révolutionnaires et d'impétueux républicains, à l'instar de Garibaldi, qui occupa les plus hautes fonctions du Rite en Italie.

Peu après son installation en Angleterre (le 4 juin 1872), la Grande Loge de Memphis de ce pays nomme le Général Garibaldi membre honoraire, et des relations sont aussitôt établies avec le Suprême Conseil Ecossais de Sicile et le Grand Orient d'Égypte.

Le 26 octobre 1876, le Grand Orient National d'Égypte (Rite de Memphis) confère au très Illustre Frère Garibaldi le titre de Grand Maître ad vitam, et il devient le III<sup>ème</sup> grand Hiérophante en 1881.

C'est sous sa Grande Maîtrise, après bien des discussions, que les Rites de Memphis et de Misraïm, qui avaient dans la plupart des Pays les mêmes Hauts Dignitaires, fusionnèrent. Cette fusion fut officialisée à Naples en 1899 et prit le nom de **Rite Oriental Ancien et Primitif de Memphis-Misraïm.**

Garibaldi fut souvent désigné comme véritable citoyen du Monde et défini comme Chevalier de l'Humanité. Il était avant tout un rassembleur, estimé pour sa sincère abnégation, son intégrité et son courage.

Il eut un grand rêve : « *Les États-Unis d'Europe* ». Il prônait l'unité entre les hommes et était convaincu de la nécessité de lutter pour l'Humanité et la Liberté en général.

Adversaire irréductible de l'Église Catholique Apostolique et Romaine, il réclamait la séparation de l'Église et de l'État. Il voulait introduire l'instruction obligatoire, gratuite et laïque en supprimant les congrégations religieuses ; cependant, il refusait l'athéisme, l'indifférence et le misérable matérialisme.

Victor Hugo écrivit de lui : « *Garibaldi, qu'est-ce que Garibaldi ? C'est un homme, rien de plus. Mais un homme dans toute l'acception sublime du mot : un homme de la liberté, un homme de l'humanité.* »

En pratiquant le rite Uni de Memphis-Misraïm de 1881, nous sommes en adéquation avec les valeurs défendues par Garibaldi, nous retrouvons bien les valeurs maçonniques que sont : la Laïcité, la Liberté, l'Égalité, et la Fraternité, sans oublier la Tolérance.



Giuseppe GARIBALDI

Ces valeurs se comprennent parfaitement dans la devise de notre atelier Geb : « **Unir les Hommes et les Mondes** », les Hommes s'entendant êtres humains incluant les Femmes, les Mondes entendant notamment le monde profane et le monde maçonnique spiritualiste...